

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 142 (2021)
Heft: 8

Rubrik: Courier des lecteurs

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'agriculture au service de l'apiculture

C'est avec grand respect, que j'ai pris connaissance du courrier des lecteurs dans la revue de juin.

Un grand merci à Sandra Nösberger pour sa prise de position claire et pertinente, en lien avec les initiatives agricoles.

Egalement un grand merci à tous les agriculteurs, qui 365 jours par année soignent notre magnifique nature. Ce qui en fait un pays exceptionnel **la Suisse**.

Depuis 1990, les paiements directs ont été continuellement liés aux prestations écologiques bandes herbeuses, haies, buissons, vergers hautes tiges, 7 % des prairies à fauche tardive etc.

Par contre ces 30 dernières années, la suisse à perdu 1000 km² de terres arables, au profit du béton soit 1,1 m² par seconde, un bilan à faire réfléchir.

En apiculteur avisé depuis 50 ans, je suis aussi très inquiet pour notre noble tâche.

Moi je crois savoir que l'agriculture est au service de l'apiculture et non l'inverse. Pourquoi ne parle-t-on que de pesticides ? Et toutes les autres influences ? les ondes magnétiques, elecrosmog, les natels et encore la 5G qui nous pend au nez.

Il est également intéressant de constater comment la nature reprend ses droits depuis que l'aviation est clouée au sol en raison du COVID.

Ce printemps j'ai été ravi d'entendre le coucou, après 15 ans d'absence.

Chers apicultrices et apiculteurs disons merci à nos agriculteurs, jardiniers de notre pays et ensemble travaillons main dans la main.

Oester Christian, Grandval

Commentaire du président central SAR

C'est également avec respect que j'ai pris connaissance du courrier de M. Oester. En effet, des efforts sont faits et il est bon de les saluer. En revanche, pour ma part, je crois savoir que les abeilles mellifères peuvent vivre sans l'homme et que l'inverse n'est pas vrai. Sans les pollinisateurs, notre agriculture serait bien moins productive. Les abeilles occupent une place unique dans les cultures humaines et leur prospérité. Sachons le reconnaître avec humilité sans inverser les rôles. J'approuve pleinement les derniers mots de M. Oester : « ensemble travaillons mains dans la main », mais dans un réciproque respect.

Francis Saucy